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УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ
Губернатор Сергей Левченко и генеральный директор Фонда развития моно-
городов Илья Кривогов подписали соглашение о сотрудничестве по раз-
витию Усолья-Сибирского. Документ предусматривает обязательства сторон 
по разработке мероприятий, направленных на формирование условий для 
создания новых рабочих мест, не связанных с деятельностью градообразу-
ющих организаций, и привлечение инвестиций в моногород. Как сообщает 
пресс-служба областного правительства, при поддержке Фонда развития 
моногородов планируется создание инфраструктуры для индустриального 
парка «Кластер ХИМПРОМ Усолье». Общая стоимость заявленных проектов 
парка составляет свыше 18 млрд рублей. Предполагается создание таких 
производств, как «Хлорная химия» (5,04 млрд рублей), «Строительство 
Центра обработки данных (ЦОД)» (4 млрд рублей), «Создание производства 
по выпуску фотоэлектрических панелей (ФЭП)» (7,05 млрд рублей) и ряд 
других. Сергей Левченко отметил, что по разным причинам Усолье-Сибирское 
находится в непростой социально-экономической ситуации. В последние 
годы предпринималось несколько попыток оздоровить обстановку.
– Уверен, что у Усолья хорошие перспективы, поскольку это город рабочих, 
привыкших своими руками создавать материальные ценности. Есть квалифи-
цированные кадры, много настоящих профессионалов, – отметил губернатор.

Юрий Юдин

ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
Новый 10-квартирный благоустроенный дом сдан в эксплуатацию в селе 
Еланцы. Как рассказал мэр Ольхонского района Сергей Копылов, стро-
ительство жилья осуществлялось в течение года по целевой программе 
«Доступное жилье». На это было выделено 16,9 млн рублей из областного 
бюджета. Мэр отметил, что благоустройство территории и подведение ком-
муникаций осуществлялось на средства местного бюджета.
– Квартиры в новом доме получили такие врачебные специалисты, как ане-
стезиолог, хирург, два терапевта, фельдшер скорой помощи, а также гине-
колог. Оставшиеся четыре квартиры предназначены для психиатра-нар-
колога, инфекциониста, ЛОРа и офтальмолога, – пояснил Сергей Копылов. 
– В настоящее время обеспеченность медкадрами в территории составляет 
63%. Предоставление жилья квалифицированным специалистам поможет 
решить существующую проблему дефицита врачей.

Анна Виговская

БОДАЙБИНСКИЙ РАЙОН
В прошлом году Бодайбинский район установил абсолютный рекорд по 
объему добытого в территории драгоценного металла. Из недр земли под-
нято 22 тонны 51 кг драгоценного металла (10 тонн 928 кг – россыпи, 
11 тонн 123 кг – рудного золота). Как пояснил мэр района Евгений Юмашев, 
добычей россыпного золота занимаются 23 крупных и малых предпри-
ятий. Лидерами добычи стабильно являются компании, входящие в состав 
АО ЗДК «Лензолото». Это ОАО «Полюс Золото» – старейшее золотодобываю-
щее предприятие в регионе и России, и ОАО «Высочайший», которое входит 
в десятку крупнейших золотодобывающих компаний страны. Рудную добычу 
золота на территории Бодайбинского района осуществляют ОАО «Первенец», 
горно-обогатительный комбинат которого является одним из самых тех-
нически совершенных предприятий золотодобывающей отрасли России; 
ОАО «Высочайший», ЗАО «Артель старателей «Витим» и ООО «Друза».

Анна Виговская

БРАТСК
С 22 по 24 января в Братске состоится XVII открытый региональный 
фестиваль духовной музыки «Рождественская звезда». Его учредители – 
министерство культуры и архивов Приангарья, Иркутский областной дом 
народного творчества (ОДНТ). Как сообщили в пресс-службе ОДНТ, фести-
валь проводится по благословению Максимилиана, епископа Братского и 
Усть-Илимского. Цель мероприятия – возрождение, сохранение и развитие 
лучших традиций праздника православного Рождества Христова в России. 
Конкурсные прослушивания пройдут по трем номинациям «Народное 
пение», «Академическое пение» и «Солисты». В фестивале примут уча-
стие 64 исполнителя из Братска, Иркутска, Усть-Илимска, Железногорска, 
Нижнеудинска, Усть-Илимского, Нижнеилимского и Тайшетского районов. 

Людмила Шагунова

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
В Иркутском районе задержаны двое мужчин, которые подозреваются в 
незаконной рубке лесных насаждений в Гороховском лесничестве. Как 
сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по Иркутской области, сумма 
причиненного ущерба составила более 150 тыс. рублей. Черные лесорубы 
задержаны в ходе рейдовых мероприятий. Полицейские изъяли в каче-
стве вещественных доказательств предполагаемые орудия преступления 
– бензопилы и погрузочный автотранспорт. Следственными органами МВД 
России возбуждено уголовное дело по признакам состава преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 260 УК РФ (незаконная рубка лесных насаждений 
в особо крупном размере). В отношении мужчин следствием избрана мера 
пресечения в виде подписки о невыезде.

Людмила Шагунова

НОВОСТИ
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Кто получит налоговые 

каникулы

Беженцам с Донбасса 

нужна помощь

Киновикторина для читателей 

«Областной» 

Пришедшие на крещенские 

купания на залив Якоби 

Иркутского водохранилища 

были приятно удивлены 

оптическим феноменом гало. 

Дети радостно кричали: 

«Смотрите, радуга зимой!» 

Крещение Господне в этом 

году оказалось на редкость 

морозным, погода отпугнула 

часть прихожан. Но самые 

рисковые иркутяне не 

смогли отказать себе в 

удовольствии окунуться в 

прорубь. Всего на водных 

объектах региона 19 января 

открыли 77 иорданей, 

71 – для купания, остальные 

– для забора воды.

Маленькая Надя, пришедшая набрать 
освященной воды со своей бабушкой, 
упрашивала ее пройти к соседней купели:

– Бабуля, ну пойдем, там все купаются.
– Нет, Надя, сегодня обойдемся без 

купаний, – ни в какую не соглашалась 
бабушка.

Действительно, крещенские морозы в 
этом году, как никогда, оказались креп-
ки, и даже отпугнули от иорданей быва-
лых мужиков. Зато прибавилось новичков. 
Сразу после освящения воды настоятель 
храма Александра Невского, войсковой 
священник Иркутского казачьего войска 
протоиерей Марк прямо в проруби провел 
обряд крещения.

– А теперь быстрее одевайся и беги в 
храм, – обратился он к крещеному мужчине. 

В такие минуты большая ответствен-
ность падает на медиков, сотрудников МЧС 
и спасателей, призванных беречь здоровье 
прихожан. Для комфортного переодева-
ния граждан они установили отапливае-
мую палатку, организовали работу полевой 
кухни с горячим чаем и едой.

– Вы не переживайте, никто не просту-
дится, – заверили дежурные спасатели.

В Главном управлении МЧС по региону 
сообщили, что на водных объектах Приан-
гарья открыто 77 иорданей, 71 из которых 
предназначена для купания, остальные – 
для забора воды. В ночь с 18 на 19 января 
крещенские купания и забор воды проходил 
на 49 иорданях. Для обеспечения безопасно-
сти задействовано 557 человек и 157 единиц 
техники. А с утра 19 января было открыто 
еще 28 иорданей, в том числе на заливе 
Якоби в Иркутске, дополнительно привлече-
но 357 человек и 105 единиц техники.

А вот для кого любые морозы всегда в 
радость, так это для любителей зимнего пла-
вания. Иркутянин Андрей занимается мор-
жеванием уже восемь лет, и для него купание 
в Крещение – обычное дело. Единственное, 
что он советует другим прихожанам, – хотя 
бы за пару недель подготовить организм:

– Ничего сложного, если вы начнете 
по утрам в ванной обливаться холодной 
водой, зато ваше тело будет готово оку-
нуться в прорубь, да и морально легче 
переносить такие испытания. 

Из необычного в этот день на праздни-
ке оказался оптический эффект гало. Сол-
нечный нимб не исчезал с небосвода очень 
долго. Кстати, по народной примете, гало 
зимой обещает резкое похолодание. 

По словам иркутских священнослужи-
телей, водой, набранной 19 января в любом 
водоеме, в церкви и даже в домашнем 
водопроводе, можно пользоваться на про-
тяжении всего года.

– Она принимается, когда человек 
болеет или обуреваем страхом, депрессией. 
Это вода, в которой пребывает благодать 
Божия, и к которой необходимо прикос-
нуться каждому человеку, – сказал митро-
полит Иркутский и Ангарский Вадим.

18 января, в Крещенский сочельник, он 
совершил Божественную литургию и чин 
великого освящения воды в Знаменском 
соборе Иркутска. Накануне Божествен-
ная литургия с его участием состоялась в 
Богоявленском соборе, где владыка Вадим 
поздравил прихожан с престольным празд-
ником Святого Богоявления, сообщает 
пресс-служба Иркутской епархии. 

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Крещенские купания 
под солнечным нимбом
Православные Приангарья 
отметили праздник Богоявления  

Так уж получилось, что во главе угла на пресс-
конференции оказались вопросы экологии. В ближай-
шую пятницу в Минприроды России обсудят экологи-
ческое состояние Байкальской природной территории 
и озера Байкал. Глава региона подтвердил, что будет 
настаивать на том, чтобы следующее заседание Меж-
ведомственной комиссии было посвящено городу Бай-
кальску и проблеме накопленных отходов БЦБК. Необ-
ходимо обсудить вопросы реконструкции ТЭЦ в Бай-
кальске, дальнейшего использования промплощадки 
БЦБК и проблему рекультивации шламонакопителей.

Но это – на будущее, а в следующую пятницу 
члены комиссии во главе с руководителем Минприро-
ды РФ Сергеем Донским обсудят вопросы усиления 
мер пожарной безопасности в лесах Байкальской 
природной территории (БПТ), ужесточения ответ-
ственности физических лиц за возникновение пожа-
ров, а также меры по лесовосстановлению на БПТ.

Кроме того, будут рассмотрены причины отка-
зов в регистрации права собственности на земель-
ные участки в пределах Центральной экологической 
зоны Байкальской природной территории и вопрос 
об установлении границ водоохраной зоны Байкала. 
Руководитель Росводресурсов Марина Селиверстова 
выступит с докладом об экологическом состоянии 
озера и современных социально-экономических тре-
бованиях для региона в условиях экстремально высо-
кой и низкой водности.

Губернатор разделил с журналистами озабочен-
ность судьбой скальников Олхинского плато, которые 
находились на грани уничтожения в связи с добычей 
гранита. Он напомнил, что на сегодняшний день реше-
нием суда разработка месторождения запрещена. 

Окончание на стр. 2

5,4 
тыс. семьей

получили сертификаты на областной материнский 
капитал в 2015 году в регионе.

Не уходя от острых тем
Губернатор ответил на вопросы журналистов
АКТУАЛЬНО

Губернатор настаивает на решении вопросов 

охраны Байкала на федеральном уровне, 

держит на контроле ситуацию с торфяниками 

и «просит остыть» всех участников 

публичных дискуссий. На состоявшейся 19 

января пресс-конференции глава региона 

отметил, что хотя традиция отчитываться по 

первым ста дням работы пришла с Запада, он 

все же готов ей следовать. Как оказалось, за 

100 дней сделано немало.
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АКТУАЛЬНО

В дальнейшем, по словам Сергея Левченко, 
нужно заново оформить лицензию на разра-
ботку и разделить участки так, чтобы сохрани-
лись как природный парк, так и единственный 
карьер, снабжающий сегодня гранитным щеб-
нем строительные компании.

Глава Приангарья напомнил и еще об одной 
экологической проблеме, которую уже удалось 
решить – торфяники в Усольском районе, вдоль 
федеральной трассы, потушили на десять дней 
раньше установленного поручением губернато-
ра срока. Однако проблема возгорания торфя-
ников то и дело возникает не только в Усольском 
районе. Сергей Левченко сообщил о разработке 
программы, которая призвана способствовать 
полному закрытию данной темы. 

– Сегодня службы и ведомства разобщены, 
координации нет. Наша задача – объединить 
все силы и средства с тем, чтобы проблем с 
горящими торфяниками больше не возникало, 
– подчеркнул губернатор. 

Говоря о ситуации в лесной сфере, Сергей 
Левченко заявил, что вопрос очистки лесов от 
валежника и порубочных остатков практически 
решен. С несколькими арендаторами лесных 
участков достигнута договоренность о запуске 
в феврале этого года заводов по переработке 

древесных отходов в пеллеты – древесные бри-
кеты, используемые как для растопки печей, так 
и для работы котельных на древесном топли-
ве. Такие заводы должны появиться в поселке 
Новая Игирма Нижнеилимского района и под 
Усть-Кутом. 

Помимо экологических вопросов на встрече 
с журналистами губернатор коснулся и других 
острых тем. В частности, он заявил о готовно-
сти правительства Иркутской области достроить 
школу в 7а микрорайоне Ангарска. Напомним, 
что знаменитый в городе нефтехимиков долго-
строй возводят с 1992 года. В последний раз 
стройку возобновляли в 2007-м, на сегодняшний 
день готовность объекта в целом равна 65%, 
учебных блоков и мастерских – 80–85%, спор-

тивного комплекса, столовой и библиотеки – 
60%. Не построены клубный блок, гараж и транс-
форматорная подстанция. «Будем достраивать», 
– резюмировал Сергей Левченко и пообещал, 
что при условии дополнительных поступлений 
в бюджет региона достройка школы в Ангарске 
стоит на первом месте.

Также глава Приангарья напомнил о прове-
денных переговорах с главой «Ростеха» Сергеем 
Чемезовым, в рамках которых было подтверж-
дено участие госкорпорации в создании на тер-
ритории бывшего Иркутского высшего военного 
авиационного инженерного училища (ИВВАИУ) 
кадетского корпуса. «Ростех» выразил готовность 
выделить в этом году на данные цели 250 млн 
рублей. Но работы можно будет начать только 
после того, как Минобороны РФ передаст регио-
ну земельный участок. Сохраняется и договорен-
ность с Минобороны по созданию в дальнейшем 
на этой территории Суворовского училища.

Кроме того, Сергей Левченко отметил, что, 
несмотря на выполнение указа президента по 
обеспечению детей от трех до семи лет местами 
в дошкольных учреждениях, работа по строи-
тельству и реконструкции детских садов про-
должится. При том, по его словам, Следственный 
комитет России проверяет некоторые «особен-
ности» возведения таких объектов в последние 
годы: есть подозрения, что не все средства были 
использованы с толком и по назначению.

Не обошлось и без упоминания обмена рез-
костями, который произошел между отдельны-
ми членами правительства Иркутской области и 
руководителем СУ СК РФ по региону. Губерна-
тор категорически не одобрил жанр публичной 

переписки, когда чиновники делают резкие заяв-
ления в присутствии СМИ, а ведомство позволя-
ет себе комментировать эти реплики на своем 
сайте. Сергей Левченко призвал всех к кор-
ректности в высказываниях. «Я бы предложил 
всем сторонам остыть и найти возможности для 
сотрудничества», – сказал глава Приангарья.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Александра Шудыкина
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Сергей Левченко отметил, что, несмотря на выполнение указа 

президента по обеспечению детей от трех до семи лет местами 

в дошкольных учреждениях, работа по строительству и рекон-

струкции детсадов продолжится. При том, по его словам, След-

ственный комитет России проверяет некоторые «особенности» 

возведения таких объектов в последние годы: есть подозрения, 

что не все средства были использованы с толком и по назначению.

ИНТЕРВЬЮ 

Число жалоб в Государственную 

инспекцию труда в регионе за 

последний год увеличилось 

в связи с экономическим 

кризисом и ростом уровня 

правовой грамотности граждан. 

Обращения поступают от 

работников предприятий, где 

идут сокращения, имеется 

задолженность по зарплате. 

Об этом в интервью газете 

«Областная» рассказал 

руководитель Государственной 

инспекции труда в Иркутской 

области Сергей Коноплев.  

– Сергей Иванович, подведите основные 

итоги работы инспекции в 2015 году. 

– По ежегодному рейтингу трудовых 
инспекций мы входим в тридцатку лучших 
среди 85 регионов страны. В 2015 году у нас 
на 50% увеличилась эффективность проверок, 
на 200% выросла эффективность надзорной 
деятельности. В результате мы наблюдаем сни-
жение уровня производственного травматизма 
в регионе. Кроме того, выросла общая сумма 
штрафов за нарушения трудового законода-
тельства – с 37 млн рублей в 2014 году до 56 млн 
рублей в 2015-м.

– Какие направления останутся актуаль-

ными в этом году? 

– Продолжится работа по легализации зара-
ботной платы. Неоформленные трудовые отно-
шения работодателю выгодны – это черная 
зарплата, уход от налогов. Но при увольнении 
человек не увидит ни пособия, ни компенсации. 
Пример: мама устроила сына – выпускника 
школы – на работу, где его должным образом 
не оформили. В первый же трудовой день сын 
повредил себе руку режущим инструментом. 
Работодатели от него открестились – дескать, 
просто другу пришел помочь. При проведении 
проверки удалось найти документ, по которому 
парню выдавали спецодежду. Это и послужило 

доказательством того, что он действительно 
работал в организации. Разбирательство шло 
полгода… 

Зачастую работодатели официально начис-
ляют минимальную заработную плату, а осталь-
ное отдают в конверте. Случись увольнение 
– «серых» денег работник никогда не увидит. 
У нас ежедневно поступают подобные жалобы. 
Мы еще раз обращаемся к трудоспособным 
жителям области – не соглашайтесь работать 
нелегально. 

В этом году также будем заниматься про-
филактикой несчастных случаев на производ-
стве. Кроме того, инспекция труда продолжит 
работу по реализации проекта «Декларирова-
ние деятельности предприятия по реализации 
трудовых прав работников и работодателей» 
с внедрением «Сертификата доверия». Этот 
документ выдается организации, где вовремя 
выплачивается зарплата, соблюдаются требо-
вания при оформлении трудовых отношений, 
предоставляются льготы, гарантии и компен-
сации, надлежащим образом проводится атте-
стация рабочих мест по условиям труда. Такое 
предприятие на три года автоматически осво-
бождается от наших проверок. 

– Рострудом сейчас внедряется интернет-сер-

вис «Электронный инспектор». В чем его суть? 

– Для работодателей это возможность 
внутреннего аудита предприятий на предмет 
соблюдения законодательства о труде. Рабо-
тодатель или работник может обратиться к 
сервису, который заменит настоящего инспек-
тора труда и проведет проверку в интерактив-
ном режиме. «Электронный инспектор» выдаст 
заключение об отсутствии или наличии нару-
шений, предложит конкретные инструменты 
для их устранения. 

– В кризис отношения «работник – работо-

датель» заметно обостряются… 

– Верно, и особое внимание мы обраща-
ем на предприятия, находящиеся в предбан-
кротном состоянии. С сентября прошлого года 
наблюдалась сложная финансовая ситуация 
на ОГУЭП «Облкоммунэнерго», где задолжен-
ность по заработной плате достигала 120 млн 
рублей. Благодаря принятым мерам к нача-
лу 2016 года она была погашена. Обанкроти-
лись крупнейшие предприятия нашего региона 
– Ангарское управление строительства, где 
работали несколько тысяч человек, Иркутск-
промстрой, Иркутский завод сборного желе-
зобетона. 

Зачастую бывает так, что работники обан-
кротившегося предприятия не обращаются 
в надзорные органы, надеясь на погашение 
долга по зарплате. Работодатели тем временем 
выводят из оборота активы. Есть норма зако-
на, по которой при недостаточности денеж-
ных средств невыплаченная зарплата считается 
погашенной. 

– Что же делать? 

– Целесообразно было бы на федеральном 
уровне создать специальный фонд на случай 
банкротств предприятий по примеру Фонда 
социального страхования. Если предприятие 
будет признано банкротом, фонд покроет его 
издержки. В свою очередь банкрот рассчита-
ется с фондом активами – недвижимостью, 
транспортом. Это международная практика. 

Однако кризис законов не отменяет – они 
должны работать всегда. В 2015 году вступили 
в силу изменения в Кодекс РФ об админи-
стративных правонарушениях, усиливающие 
ответственность работодателя за нарушения 
трудового законодательства. Если раньше мак-
симальный штраф должностному лицу состав-
лял 5 тыс. рублей, то теперь эта сумма по 
отдельным нарушениям доходит до 40 тыс. 

рублей. Максимальный административный 
штраф юридическому лицу вырос с 50 тыс. до 
200 тыс. рублей. 

Крупные предприятия региона, к слову, 
работают стабильно. Там действует трехзвен-
ная система охраны труда. Нарушают закон 
средний и малый бизнес, индивидуальные 
предприятия, 60% случаев приходится именно 
на них.  

– Теперь о частном. Сотрудника увольняют 

по сокращению штатов. Какие выплаты ему 

положены? 

– При расторжении трудового договора 
по сокращению численности или штата работ-
нику предоставляется ряд гарантий. Работода-
тель должен за два месяца предупредить его об 
увольнении. А в день увольнения обязан выпла-
тить заработную плату за фактически отрабо-
танное время в месяце увольнения, денежную 
компенсацию за неиспользованный отпуск, 
выходное пособие в размере среднего заработ-
ка. Если работник не трудоустроится и по исте-
чении второго месяца после увольнения, то у 
него возникнет право на получение еще одного 
среднемесячного заработка. Закон допускает 

выплату заработка за третий месяц, следующий 
после увольнения, по решению органа службы 
занятости населения.

– Имеет ли право директор отправлять 

сотрудников в отпуск без содержания, когда 

предприятие не работает? 

– Работодатель пытается заменить отпу-
сками без сохранения зарплаты время про-
стоя предприятия, т.е. когда работник не по 
своей вине лишен возможности трудиться. 
Такие инициативы незаконны. Подобные отпу-
ска могут предоставляться только по личному 

заявлению. В случае, когда человек не по своей 
вине не может трудиться, работодатель обязан 
на весь период приостановления работы уста-
новить размер оплаты труда не менее чем две 
трети от средней зарплаты. 

– Несмотря на инфляцию в стране, работо-

датели зачастую не производят индексацию 

зарплаты. Это правомерно?   

– Действительно, законом предусмотре-
но повышение уровня заработной платы. Вме-
сте с тем не прописана обязанность проводить 
индексацию ежегодно. Работодатель должен 
установить в коллективном договоре или ином 
документе порядок индексации. Отсутствие 
установления порядка индексации зарплаты 
квалифицируется как нарушение трудового 
законодательства. За это предусмотрена адми-
нистративная ответственность. 

– Как бороться с дискриминацией в тру-

довых отношениях в зависимости от пола, 

возраста, семейного положения? Почти все 

предложения на рынке труда эту норму нару-

шают…  

– По Трудовому кодексу каждый из нас 
имеет равные возможности для реализации 
своих трудовых прав. Статья 3 Трудового кодек-
са прямо запрещает любую дискриминацию 
по признаку пола, языка, национальности и 
т.д. 162-й федеральный закон предусматривает 
административную ответственность за любую 
дискриминацию в этом вопросе. Все индиви-
дуальные трудовые споры такого характера 
решаются в суде. Решение суда восстановит 
нарушенные права, возместит материальный 
ущерб и компенсацию морального вреда.    

Людмила ШАГУНОВА 

Сергей Коноплев: Кризис законов не отменяет

В 2015 году вступили в силу изменения в Кодекс РФ об адми-

нистративных правонарушениях, усиливающие ответствен-

ность работодателя за нарушения трудового законодатель-

ства. Если раньше максимальный штраф должностному лицу 

составлял 5 тыс. рублей, то теперь эта сумма по отдельным 

нарушениям доходит до 40 тыс. рублей.

ЗАКОН

Индивидуальные 

предприниматели, которые 

регистрируются с 1 января 2016 

года, могут рассчитывать на 

налоговые каникулы, то есть на 

нулевую ставку при применении 

упрощенной или патентной 

систем налогообложения. 

Это касается только тех 

бизнесменов, которые 

работают в производственной, 

социальной и научной сферах, 

а также оказывают бытовые 

услуги населению.

Напомним, налоговые каникулы, кото-
рые подразумевают нулевую ставку при 
применении упрощенной или патентной 
систем налогообложения, введены в Иркут-
ской области с 1 января 2016 года. Соответ-
ствующие законы были приняты на реги-
ональном уровне в ноябре и декабре про-
шлого года.

– Для того чтобы получить преферен-
ции, вновь зарегистрированный индивиду-
альный предприниматель должен уведомить 
налоговые органы о переходе на упрощен-
ную систему налогообложения не позднее 
30 календарных дней с даты постановки на 
учет, – пояснил уполномоченный по защи-
те прав предпринимателей в Иркутской 
области Алексей Москаленко. – Уведом-
ление также можно подать вместе с паке-

том документов на регистрацию. Если пред-
приниматель планирует работать на основе 
патента, заявление на его получение подает-
ся одновременно с документами, представ-
ляемыми при государственной регистрации 
физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя. 

Бизнес-омбудсмен добавил, что на юриди-
ческие лица законы о налоговых каникулах 
не распространяются. Кстати, если ИП сни-
мется с учета в налоговой инспекции и снова 
зарегистрирует свое предприятие, он также 
не сможет рассчитывать на применение льго-
ты, поскольку выходит на рынок не впервые. 

Льготы действуют в течение двух налого-
вых периодов (календарных лет) со дня реги-
страции предпринимателя по упрощенной или 
патентной системе. Исключение составляют 
лишь случаи, когда патент выдан на меньший 
срок, либо предприниматель досрочно пре-
кратил деятельность в качестве ИП.

– В ходе работы над региональными 
законами представители уже действующего 
бизнеса отмечали несправедливость введе-
ния налоговых каникул только для впервые 
зарегистрированных предпринимателей, – 
отметил эксперт, руководитель Сибирско-
го отделения компании «Пепеляев Групп» 
Егор Лысенко, который принимал непосред-
ственное участие в оценке региональных 
законов о налоговых каникулах. –Напри-
мер, представители бизнеса отмечали, что в 
некоторых видах деятельности, в частности 
в производстве пищевых продуктов, прак-
тически нет вновь регистрируемых пред-
принимателей, поэтому справедливо было 
бы поддержать уже действующие субъекты 
предпринимательской деятельности, в том 
числе и юридических лиц. Над этим пред-
ложением мы уже начали работу.  

Елена ПШОНКО 

Налоговые каникулы 
не для всехНе уходя от острых тем

Губернатор ответил на вопросы 
журналистов

НЕКРОЛОГ

Министерство сельского хозяйства Иркутской области с глубоким прискорбием извещает о кон-
чине на 69-м году жизни ветерана – организатора питомника плодово-ягодных культур ШИЧАЛИНА 

ВИТАЛИЯ ВИКТОРОВИЧА, и выражают глубокие соболезнования родным и близким покойного. 
Виталий Викторович – один из старейших и уважаемых работников сельского хозяйства Иркутской 
области. В течение многих лет он обеспечивал садоводов саженцами плодовых культур, культивируе-
мых в нашей области, ежегодно принимал участие в выставках-ярмарках. Светлая память о Шичалине 
Виталии Викторовиче навсегда сохранится в наших сердцах.

Министр сельского хозяйства Иркутской области 
И.П. Сумароков

ОБЪЯВЛЕНИЕ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в 
Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Иркутской области объявляет об открытии 
вакантных должностей: председателя Шелеховского городского суда Иркутской области – одна вакансия; 
судьи Иркутского областного суда – одна вакансия. Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претендентов по рабочим дням с 10.00 до 16.00 по 
адресу: Иркутск, ул. Сухэ-Батора, 17а, каб. 208.  Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. Последний день приема документов – 19 февраля 2016 года.  
О времени и месте рассмотрения заявлений кандидатам будет сообщено дополнительно».
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Из огня да в полымя

Виталий показывает нам на 
ноутбуке семейные фотогра-
фии. Красивая пара – хруп-
кая девушка и мужественный 
парень – почти все время в 
обнимку, улыбаются, не подо-
зревая, какие злоключения их 
ждут впереди.

Одна из последних папок 
со снимками из Турции. В этой 
стране молодожены какое-то 
время скрывались от ужасов 
начавшейся войны, работали 
и надеялись, что вскоре на их 
родине все успокоится, и можно 
будет вернуться. Когда же стало 
понятно, что мир не наступит, 
пара уехала в Россию. 

– Из Ростова нас отправили 
в Кировскую область, но там не 
было программы по приоритет-
ному расселению беженцев. Уже 
за свой счет мы поехали в Иркут-
скую область, куда на полгода 
раньше переселился мой брат. 
Ехали наобум. Чудом нашли 
работу на одной из турбаз на 
Байкале. Меня приняли разнора-
бочим, я строил, выносил мусор. 
Лена же сначала работала посу-
домойщицей, а затем стала гор-
ничной, – рассказывает Вита-
лий Такшин.

Семья влюбилась в байкаль-
скую природу и решила здесь 
остаться навсегда. Официальное 
трудоустройство должно было 
помочь в оформлении вида на 
жительство, а затем и российско-
го гражданства. Но все в одноча-
сье пошло кувырком.

В середине лета Елену уку-
сил клещ. Ночью девушка почув-
ствовала боль, муж сумел акку-
ратно удалить паразита, а утром 
обратился за советом к началь-
ству. Но, казалось бы, опытные 
в этом вопросе местные жители 
почему-то не отправили Лену в 
больницу, а успокоили и дали 
антибиотики.

– Мы на Донбассе никогда 
не сталкивались с клещами, – 
продолжает Виталий. – Чест-
но говоря, меня тоже на этой 
трубазе укусил клещ, я пропил 
таблетки, и ничего не случилось. 
Понадеялись, что и в этот раз 
обойдется.

Небрежное отношение к 
своему здоровью и равнодушие 
окружающих привели к трагедии. 
Через две недели Елена почув-
ствовала себя плохо, у нее нача-
лись рвота, головокружение, сла-
бость, девушку увезли на неот-
ложке в Байкальск, там она впала 

в кому. Восемь дней Лена не при-
ходила в сознание. Когда же очну-
лась, оказалась полностью пара-
лизованной и не могла говорить.

Мир не без добрых 

людей

Виталию пришлось бросить 
работу, чтобы ухаживать за боль-

ной женой. Каких-либо докумен-
тов, позволяющих получать на 
законных основаниях бесплат-
ную медицинскую помощь, у 
семьи нет. Нет и своего жилья. 
Беженцы, можно сказать, оста-
лись с бедой один на один.

Надо отдать должное Виталию, 
он не опустил руки, не сорвался в 
запой, не бросил больную супру-

гу. Через приемную председателя 
правительства России Дмитрия 
Медведева ему удалось оформить 
страховой медицинский полис, 
что позволило лечиться бесплат-
но. Больную перевели в Иркутск, 
в шестую городскую больницу, а 
затем в первую.

– Лена начала потихоньку 
приходить в чувство. Зашевели-

лись пальцы на руках, потом на 
ногах. Когда она встала с посте-
ли, подключился инструктор по 
ЛФК. Пыталась ходить при помо-
щи ходунков, несмотря на силь-
ную боль, плакала, но терпела. 
Так пять месяцев в больницах 
и реабилитационных центрах и 
жили.

Диагноз тяжелый – менин-
гоэнцефаломиелит. Врачи гово-
рят, что в отличие от энцефали-
та, при этой болезни воспаление 
затрагивает не только оболочку 
мозга, но и распространяется на 
сами ткани головного и спинного 
мозга.

– Сколько врачей, столько и 
прогнозов. Болезнь коварная, и 
неизвестно, как она будет про-
текать у конкретного человека. 
Но положительная динамика 
присутствует, пусть и по капель-
ке, главное, хуже не становится. 
Реабилитация займет года два.

Пока Лена лежала в больни-
це, на одном из сайтов вышла 
заметка о ее судьбе. Иркутяне 
сразу же откликнулись, привози-
ли лекарства, подгузники, кто-то 
помогал финансово, практиче-
ски полностью избавили семью 
от затрат на этот период.

– Лена все удивлялась, поче-
му они ей помогают, ведь они 
даже ее не знают. Мы очень 
благодарны жителям Иркутска. 
И большое спасибо всему меди-
цинскому персоналу, во всех 

больницах к нам относились с 
большим вниманием, –говорит 
Виталий.

Один в поле 

не воин 

Теперь семейная пара дома. 
На оставшиеся от прежней 
работы деньги Виталий и Лена 
сняли однокомнатную кварти-
ру. Начался долгий процесс реа-
билитации. Двигаться девушке 
по-прежнему трудно, муж носит 
ее на руках. По совету врачей 
Лена стала рисовать. Правая 
рука у нее работает всего на 15%, 
но она научилась рисовать левой. 
К Новому году сама вырезала 
из бумаги снежинки. Развитие 
мелкой моторики сейчас очень 
важно.

– 23 ноября Лена получила 
первую группу инвалидности. Но 
у нас статус временного убежи-
ща, по нему она не имеет права 
на медицинские препараты, 
средства реабилитации – коля-
ски, ходунки, противопролежне-
вые матрасы. Я пытался получить 
разрешение на временное про-
живание, но квоты уже закон-
чились. Теперь нужно ждать до 

марта. Статус – наша главная 
проблема.

Из Донецка к Лене приезжа-
ла мама, чтобы ухаживать за ней, 
а Виталий планировал подыскать 
работу. Однако с Донбасса при-
шло страшное известие – у отца 
Елены обнаружен рак четвер-
той степени, и маме пришлось 
вернуться к мужу. В момент, 
когда об этом нам рассказывает 
Виталий, Лена не выдерживает 
и начинает рыдать. Она очень 
переживает за своего отца, и его 
страдания для нее еще тяжелее, 
чем свои.

Как-то пытаемся отвлечь 
девушку, спрашиваем, чего она 
больше всего сейчас хочет.

– «Доширак», – неожидан-
но отвечает Лена и улыбается. 

Ей нельзя есть эту лапшу, но, 
видимо, запретный плод сладок, 
и случаются такие странные 
желания.

– Она еще кока-колу у меня 
просит, но я ее тоже не покупаю, 
– смеется муж.

– А если серьезно, что 
вам больше всего необходимо 
теперь?

– Нормальную работу, чтоб 
я мог содержать сиделку для 
Елены и покупать лекарства. 
Сейчас за уход сиделки просят 
минимум 500 рублей в день, а 
каждая упаковка противосудо-
рожных и сердечных препара-
тов стоит 1200–1500 рублей. У 
меня два высших образования – 
горного инженера и менеджера, 
могу взяться за любую работу. 
Мы вообще любой помощи рады, 
будь то трудоустройство, лекар-
ства, даже просто телефонному 
звонку. Нам почти не с кем здесь 
общаться. Брат живет и работает 
в Ангарске, он сам беженец.

– Вы по-прежнему планиру-
ете остаться в России?

– Да, мы влюбились в ваш 
край. Будем оформлять вид на 
жительство, а затем гражданство, 

но здесь тоже во главу угла вста-
ет трудоустройство. Без работы 
гражданства не получишь.

Мы попросили данные наших 
героев, чтобы жители Иркут-
ской области смогли оказать им 
финансовую помощь, пока реша-
ются вопросы по оформлению 
документов. Возможно, кто-то из 
работодателей сможет предло-
жить Виталию хорошую вакан-
сию.

Номер телефона Виталия 

Такшина и Елены Туленко: 8902-

546-41-64. Номер карты Сбер-

банка: 4276-1800-1659-9541.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

и из архива семьи 

Виталия ТАКШИНА

Беда не приходит одна
Беженцам с Донбасса нужна помощь
СИТУАЦИЯ

Спасаясь от войны на Донбассе, молодая семья 

Виталия Такшина и Елены Туленко вновь попала 

в беду уже на иркутской земле. Укус клеща 

превратил жизнь беженцев в сущий ад. Елена 

чудом выжила, пролежав восемь дней в коме. 

Теперь она парализована, ее муж не может найти 

работу. И даже оставшиеся в Донецке родители не 

в силах помочь, там случилась своя беда – у отца 

Елены обнаружен рак четвертой степени.

Виталий показывает нам на ноутбуке семейные фотографии. Красивая 

пара – хрупкая девушка и мужественный парень – почти все время 

в обнимку, улыбаются, не подозревая, какие злоключения их ждут 

впереди

ПРОГРАММА

Начиная с 2007 

года в рамках 

реализации программы 

добровольного 

переселения в Россию 

соотечественников, 

проживающих за 

рубежом, в Иркутскую 

область переехало свыше 

8,5 тыс. человек, из них 

почти 3 тыс. в 2015 году. 

Министр труда и занятости реги-
она Наталья Воронцова отметила, 
что  за время действия программы 
Приангарье в качестве постоянного 
места жительства выбрали пересе-
ленцы из Казахстана, Таджикиста-
на, Украины, Армении, Молдовы, 
Кыргызстана, Узбекистана, Герма-
нии, Республики Беларусь, Латвии. 
Государственные гарантии и соци-
альная поддержка предоставляются 
приезжим в полном объеме.

С 1 января 2014 года Иркутская 
область в числе десяти территорий 
Дальнего Востока и Байкальского 
региона отнесена к приоритетным 
для заселения. Переезжающие в 
Приангарье из-за рубежа могут 

претендовать на единовременное 
пособие на обустройство. Также 
выплачивается компенсация за 
проезд и провоз багажа, оформ-
ление разрешительных докумен-
тов на получение правового стату-
са. Реализуются мероприятия по 
содействию в трудоустройстве и 
занятости  переселенцев. 

За 11 месяцев 2015 года в УФМС 
России по Иркутской области с 
заявлениями об участии в госпро-
грамме обратились 1,7 тыс. человек, 
вместе с ними готовы переехать 2,1 
тыс. членов семей. Из-за рубежа 
поступило 498 заявлений (801 член 
семьи) от проживающих на терри-
тории страны – 1,2 тыс. Из числа 

проживающих в РФ 149 человек 
имеют высшее образование, 84 – 
неполное высшее, 524 – средне-
специальное, 526 – среднее.

Участники госпрограммы могут 
пройти в Приангарье курсы повы-
шения квалификации или получить 
новую специальность, востребо-
ванную на рынке труда региона. 
Дети переселенцев обеспечивают-
ся местами в детских садах, шко-
лах. Соотечественникам гаранти-
руется предоставление амбулатор-
ной и стационарной медицинской 
помощи. 

Юрий ЮДИН

Гарантии для соотечественников 

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

Участники слета военно-

патриотических организаций, 

который состоялся в Иркутске 

в декабре, получили памятные 

медали «Патриот России». Среди 

награжденных – председатели 

советов ветеранов, молодежных 

организаций, руководители 

поисковых отрядов, музеев, 

учителя, почетные граждане. 

Работа на слете велась по нескольким 
секциям. В частности, обсуждались совре-
менные проблемы патриотического воспи-
тания молодежи. Секретарь регионального 
отделения Российского военно-историческо-
го общества (РВИО), старший преподаватель 
исторического факультета ИГУ Александр 
Ануфриев отметил одну из главных проблем 
в этом вопросе – отсутствие системы:

– Сегодня в Иркутской области суще-
ствует множество общественных организа-
ций военной и патриотической направлен-
ности, однако каждая из них действует обо-
собленно. Необходима единая площадка, 
которая бы позволила обмениваться опытом. 

Кроме того, по мнению Александра Ануф-
риева, работа по военно-патриотическому 
воспитанию ведется однобоко. Большая 
часть общественных организаций акценти-
рует внимание на Великой Отечественной 
войне. Однако боевые традиции сибиряков 
были заложены значительно раньше, во 
время войны 1812 года. 

Еще одна важная задача – увековечи-
вание памяти земляков, участвовавших 
в различных боевых действиях. В Приан-

гарье при поддержке клуба «Губерния» и 
фонда «Вернувшийся полк» были изданы 
книги «Иркутск и иркутяне в первой миро-
вой войне», «Иркутск и иркутяне в Великой 
Отечественной войне». Их тиражи направ-
лены в школы и музеи области. Кроме того, 
региональное отделение РВИО инициирова-
ло установить на зданиях школ, где учились 
Герои Советского Союза, памятные знаки. 
Сегодня в области насчитывается более 40 
Героев Советского Союза, память о которых 
не увековечена. 

Также Александр Ануфриев поднял 
вопрос подготовки кадров для работы с моло-
дежью. Первый на территории Восточной 
Сибири набор абитуриентов по направлению 
«Организация работы с молодежью» про-
вел в 2014 году Иркутский государственный 
университет. Всего было выделено десять 
бюджетных мест. В текущем учебном году 
бюджетных мест не предусмотрено. 

– Получается, государство декларирует 
развитие военно-патриотической работы, но 
не имеет внятной системы для этой деятель-
ности. Выход один – объединять всех заинте-
ресованных на уровне региона и обменивать-
ся опытом, – считает Александр Ануфриев.

Равиля ФАТТАХОВА

В Иркутске прошел 
слет патриотических 
организаций

Диагноз тяжелый – менингоэнцефаломи-

елит. Каких-либо документов, позволяю-

щих получать на законных основаниях 

бесплатную медицинскую помощь, у семьи 

нет. Нет и своего жилья. Беженцы, можно 

сказать, остались с бедой один на один.

Работа по военно-патриоти-

ческому воспитанию ведет-

ся однобоко. Большая часть 

общественных организа-

ций акцентирует внимание 

на Великой Отечественной 

войне.
ВИЗИТ

В конце декабря 

Приангарье посетили 

представители 

духовенства Республики 

Дагестан. Они побывали 

в Иркутске, Черемхово, 

Усолье-Сибирском, 

встретились с  

заместителем губернатора 

Владимиром Дорофеевым.

Помощник муфтия Республики 
Дагестан по связям с обществен-
ностью и СМИ Мухаммад-хаджи 
Магомедов рассказал, что последние 

несколько лет представители духо-
венства выезжают в разные регио-
ны России для встреч с земляками.

– Муфтий Дагестана беспоко-
ится о мусульманах, которые живут 
здесь. Хочется, чтобы они показы-
вали хороший нрав, лучшие тради-
ции своего народа, взаимоуважение, 
толерантность к представителям 
всех национальностей и народно-
стей. Наши земляки должны пони-
мать, что их поведение и поступки 
формируют мнение обо всей респу-
блике, – отметил Мухаммад-хаджи 
Магомедов.

Делегация посетила Иркутск, 
Черемхово, Усолье-Сибирское, про-
вела встречи с молодежью. Обсуж-
дались актуальные темы, в том числе 
сложная международная обстанов-
ка. Мухаммад-хаджи Магомедов 
заметил, что сейчас необходима 

активная профилактика экстремиз-
ма в молодежной среде. Предста-
вители республики заявили, что в 
Сибири местные жители не подда-
ются на провокации. 

– Мы проводим встречи моло-
дежи с авторитетными религио-
ведами и богословами. Молодежь 
принимает не чиновников, а има-
мов, хазратов. Мы рассказываем о 
запрещенной в России организа-
ции ИГИЛ и ее сторонниках, чтобы 
молодежь могла различать радикаль-
ный и традиционный ислам. Мы не 
просто формально читаем лекции, а 
беседуем с молодежью, отвечаем на 
интересующие вопросы. Сегодня в 
социальных сетях созданы группы, 
которые пропагандируют деятель-
ность ИГИЛ. В этих группах состоят 
более 45 млн участников из 25 стран 
мира. Но это не мусульмане, многие 

из них – это те, кто принял ислам, 
но на самом деле даже понятия не 
имеют, что такое настоящий ислам. 
Сторонников ИГИЛ в основном вер-
буют среди студентов, – отметил 
Мухаммад-хаджи Магомедов. 

1 января он выступил перед при-
хожанами иркутской мечети с пят-
ничной проповедью. Он рассказал 
о том, что необходимо стремиться  
к искренности  в богослужении, к 
облагораживанию нравов, проявле-
нию стойкости в выполнении пред-
писаний Творца. По окончании про-
поведи Мухаммад-хаджи Магомедов 
подарил руководителю Байкальско-
го муфтията Фариду Хазрату Мин-
галееву книгу муфтия Дагестана, 
шейха Ахмада-хаджи Абдулаева 
«Благонравие праведников». 

Юрий ЮДИН 

Приангарье посетили представители 
духовенства Дагестана 
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Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Ма те ри а лы на та ком фо не пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:
Головщиков А.В.

Бизикова М.А.

Федоров А.А.

Из да тель ская груп па:
Романова Г.Н.

Неудачина Н.И.

Полякова О.А. 

Афонченко А.В.

ГОД КИНО

В конце прошлого года 

областной кинофонд 

возглавила Ольга 

Аксаментова, которая 

ранее руководила 

управлением культуры 

администрации Иркутска. 

Она уже активно 

включилась работу, 

ведь вверенное ей 

учреждение находится 

в авангарде нынешнего 

Года кино. В интервью 

газете «Областная» 

она рассказала о 

продолжении съемок 

кинолетописи региона, 

создании кинокластера и 

поддержке областной сети 

кинотеатров. 

– Торжественное открытие Года 
кино состоится 28 января на нашей 
основной площадке в Доме кино. В теку-
щем году мы планируем открыть для 
посетителей музей облкинофонда, кото-
рый сейчас функционирует в закры-
том тестовом режиме. Ведь у нас есть 
что показать – это старинные камеры, 
архивные пленки, оборудование, уни-
кальные документы и фотографии.

– Какие мероприятия в этом году 

облкинофонд проведет совместно с 

другими учреждениями культуры? 

– С музеем «Тальцы» мы плани-
руем проект «Семейный выходной. 
Немое кино под открытым небом». 18 
мая в рамках акции «Ночь музеев» у нас 
состоится совместная акция с област-
ным краеведческим музеем. 28 авгу-
ста, в День российского кино, с музе-
ем истории города Иркутска мы про-
ведем трансляцию киносюжетов возле 
Московских ворот. В течение года на 
массовых мероприятиях будем демон-
стрировать современную кинолетопись 
Приангарья «Земля у Байкала». 

Совместно с Домом народного 
творчества проведем традиционный 
фестиваль «Играй и пой, иркутская 
гармонь», который будет посвящен 
музыке из российских и советских 
кинофильмов. С клубом молодых уче-
ных «Альянс» в рамках проекта «Про-
гулки по старому Иркутску» у нас 
будет несколько кинематографиче-
ских экскурсий, в частности, по памят-
ным местам Леонида Гайдая. Иркут-
ский художественный музей к 27 авгу-
ста, когда мы будем праздновать День 
российского кино, сформирует для нас 
тематическую выставку картин, кото-

рые так или иначе связаны с кино. Но 
основным событием года станет 15-й 
Международный Байкальский фести-
валь документальных и научно-попу-
лярных фильмов «Человек и природа» 
им. В.Г. Распутина в сентябре. Мы уже 
запустили прием заявок на участие в 
нем. В качестве подарка зрителям все 
показы будут бесплатными. 

Совместно с Молодежным центром 
Иркутского областного отделения 
Союза кинематографистов России мы 
проведем II Байкальский питчинг (пре-
зентация кинопроекта с целью нахож-
дения инвесторов. – Авт.) и II Байкаль-
ский фестиваль регионального кино. 
Продолжится и традиционная работа 
облкинофонда, в частности, областные 
киноуроки «Острые углы» и темати-
ческие мероприятия в школах. Мы 
также подготовили проект к 355-летию 
Иркутска «Город на пленке», в рамках 
которого на массовых мероприятиях 
покажем кинохронику о славных стра-
ницах истории города-юбиляра, его 
микрорайонах, предприятиях, памят-
ных местах и событиях. По программе 

«Деятели культуры и искусства Иркут-
ской области» запланированы кинопо-
казы в Ангарском, Иркутском, Слю-
дянском, Черемховском, Зиминском, 
Усольском и Баяндаевском районах. 

– Облкинофонд – это еще и кино-

производство, что вы сейчас снимаете?

– В прошлом году мы начали боль-
шой проект по созданию неигрового 
кино «Святитель Иннокентий (Вениа-
минов) – имя славное и почетное». 
Прошли масштабные съемки в Москве, 
Санкт-Петербурге, Сергиевом Поса-
де, Благовещенске, Иркутске и Анге. 
2016 год будет посвящен монтажу, 
цветокоррекции, озвучиванию филь-
ма. Режиссером выступает сотрудник 
облкинофонда Мария Кельчевская. К 
руководству в съемках фильма привле-
чен, без преувеличения, выдающийся 
кинооператор-документалист, лауреат 
Государственной премии России Юрий 
Ермолин, сотрудничающий с компания-
ми BBC, National Geographic, Discovery, 
обладатель многих престижных наград: 
«Эмми», «Золотой медведь», «Ника», 

«Тэффи». Он с большим интересом 
отнесся к теме нашего фильма и сумел 
выкроить для нас время в своем плот-
ном графике. Возможно, что съемки 
будут продолжены и в других регионах. 
Но пока мы намерены монтировать то, 
что есть, ведь наша задача – предста-
вить готовый фильм в 2017 году к 220-
летию святителя. 

– В прошлом году неоднократно 

озвучивалась идея создания в Приан-

гарье мощной кинобазы.

– Эту идею активно продвигает 
Молодежный центр регионального отде-
ления Союза кинематографистов Рос-
сии. Проект находится в активной про-
работке. А именно планируется создание 
кинокластера, в рамках которого в одном 
месте разместят кинокомпании, кино-
организации и монтажные студии. Здесь 
можно будет воспользоваться оборудо-
ванием, конференц-службами и другими 
профильными киноуслугами. Мы увере-
ны, что это даст толчок к развитию кино-
производства в нашем регионе. 

– Иркутску есть чем гордиться и в 

современном кинематографе. Многие 

наши земляки, среди которых Иван 

Вырыпаев, Наталья Меркулова и мно-

гие другие, известны на всю страну. 

Есть идея пригласить их с творчески-

ми вечерами в Иркутск?

– В конце 2015 года запущен про-
ект «Кино в тренде», в рамках которого 
запланированы встречи с известными 
кинематографистами Иркутска в 130-м 
квартале. Встречи будут совмещены с 
презентацией фильмов. Первая была 
посвящена творчеству известного 

иркутского оператора Бориса Шунь-
кова. В феврале состоится встреча с 
оператором-документалистом, заслу-
женным деятелем искусств РСФСР 
Евгением Корзуном. В марте в Иркутск 
приедет Иван Вырыпаев. 

– Говорят, что сейчас российское 

кино переживает кризис. Что, на ваш 

взгляд, позволит ему вернуть былую 

славу?

– Это глобальный вопрос, ведь рос-
сийские фильмы снимаются с неболь-
шим бюджетом, по сравнению с зару-
бежным кино. А так как массовый 
зритель за годы отсутствия хорошего 
отечественного кино привык к амери-
канским блокбастерам, то оказалось, 
что он уже не умеет размышлять, а 
хочет только веселиться и удивляться. 
Однако между Министерством куль-
туры РФ, Фондом  кино и практически 
всеми кинопрокатными сетями на 2016 
год подписано соглашение о том, что 
в кинотеатрах страны будут демон-
стрировать не менее 20% российско-
го кино от общего объема проката. На 
мой взгляд, это уже небольшая победа, 
которая когда-нибудь приведет к тому, 
что наше кино снова окажется в тренде. 
По крайней мере, у зрителя будет шанс 
сделать выбор в пользу отечественно-
го кинематографа. Кстати, последние 
исследования говорят, что у 50 млн рос-
сиян вообще нет возможности посе-
щать кинотеатры по причине их отда-
ленности и дороговизны билетов. 

– Одна из функций облкинофонда 

– это кинопрокат. Сохранилась ли в 

регионе киносеть?

– К сожалению, в Приангарье не 
сохранилось ни одного филиала област-

ного кинофонда, но у нас заключены 
договоры с 17 муниципальными обра-
зованиями, в которых есть возмож-
ность показывать кино. Хотя немало и 
таких мест, где нет ни киноустановок, 
ни клубов, туда мы стараемся выез-
жать со своими «кинопередвижка-
ми». На мой взгляд, сеть сохранилась, 
но она не удовлетворяет всем запро-
сам населения. Кстати, мы намерены 
активно помогать Байкальску, который 
в конце 2015 года единственный в обла-
сти получил субсидию Фонда россий-
ского кино на закупку кинооборудо-
вания. В течение 2016 года Иркутский 
областной кинофонд окажет всесто-
роннюю поддержку по подбору проек-
ционного оборудования, в установке и 
подключении к Единой федеральной 
автоматизированной информацион-
ной системе сведений о показах филь-
мов в кинозалах, а также по заключе-
нию дистрибьюторского договора на 
осуществление репертуарного показа 
с городом Байкальском.

– Ольга Александровна, а вы сами 

какое кино любите?

– Советское ретрокино. Я воспи-
тывалась на нем и практически бес-
конечно могу смотреть фильмы Леони-
да Гайдая, Эльдара Рязанова и других 
мэтров. Люблю интересное не массо-
вое западное кино. Конечно, стараюсь 
смотреть все новинки, среди послед-
них – «Млечный путь» режиссера 
Анны Матиссон, нашей землячки. Всем 
советую этот качественный, семейный 
и добрый фильм, рассказывающий, в 
том числе, и о нашем регионе.

Елена ОРЛОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Ольга Аксаментова: 

Российское кино снова в тренде 

ogirk.ru

ИСКУССТВО

Если обычное 

цветное стекло запечь 

особым образом, 

получится настоящее 

произведение 

искусства. Убедиться в 

этом можно на выставке 

«Краски огня и света» 

в иркутской галерее 

современного искусства 

«Дом художника». 

В экспозиции представлены 
художественные изделия из стекла, 
выполненные в технике фьюзинг. 
Авторы – преподаватели и студен-
ты кафедры монументально-деко-
ративной живописи ИрНИТУ.

– Для Иркутской области и Вос-
точной Сибири техника запечен-
ного стекла – достаточно новый 
вид искусства, – отметила дирек-

тор галереи Надежда Куклина. – 
В отличие от известных техник – 
эмали, витража, муранского стекла 
– здесь материал накладывается 
слоями и запекается под умеренно 
высокой температурой. Это откры-
вает новые возможности для соз-
дания произведений искусства и 
позволяет получать художествен-
ное стекло, неподверженное ста-
рению и изменению цвета, с уни-
кальной фактурой и широчайшей 
цветовой гаммой. 

Неудивительно, что фьюзинг, 
возникший в Германии в 1990-е 
годы, стремительно распространил-
ся по всему миру и в последние годы 
только набирает популярность. В 
Восточной Сибири именно Иркутск 
стал центром нового вида искусства.

– На кафедре монументально-
декоративной живописи ИрНИТУ 
создали целую лабораторию эмали 
и фьюзинга, для которой закупили 
необходимое оборудование, и тво-
рить в новых техниках стали все 
преподаватели кафедры. Курирует 
это направление выпускник Госу-
дарственной художественно-про-
мышленной академии им. А.Л. Шти-

глица Сергей Андрейко, – расска-
зала Надежда Куклина. 

На выставке можно увидеть 
картины, декоративные панно, а 
также художественные сувениры: 
часы, игрушки на новогоднюю елку 
и украшения известных иркутских 
художников. Среди них Екатери-
на Илькова, которая представила 
эмаль «Князе-Владимирская цер-
ковь», и Наталья Довнич, создавшая 
целую серию картин и сувениров 
в изобретенной ей пузырьковой 
технике. Мария Быкова исполнила 
триптих на русскую мифологиче-
скую тему – «Алканост», «Сирин» 
и «Райский сад». Лариса Малкина 
показала необычные яркие и лег-
кие пейзажи «У реки», «Сибирские 
сосны» и другие. Дмитрий Дорохин 
развил во фьюзинге рериховскую 
тему, широко используя наряду с 
цветным стеклом зеркало и фоль-
гу. На выставке можно увидеть 
его работы «Голубь мира», «Книга 
жизни», «Духовная чистота», 
«Чаша подвига», «Конь счастья» 
и другие. Анастасии Ижганайте-
не ближе оказалась православная 
тема, в экспозиции есть ее работы 

«Вербное воскресенье» и «Пасха». 
Ольга Игнатьева создала в технике 
фьюзинга два натюрморта с груша-
ми и вишнями. А Григорий Сверд-
лов – целую серию картин, посвя-
щенных знакам зодиака.

– Интересно, что здесь во фью-
зинге представлены все жанры, 
характерные для живописи, и в 
каждой работе прослеживается 

индивидуальный почерк мастера, 
– подчеркнула Надежда Кукли-
на. – При этом они позитивные, 
 яркие, жизнерадостные и, что 
немаловажно, долговечные.

Выставка будет работать до 
конца февраля.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

НАГРАДА

«СИБИРЯЧОК» ВОШЕЛ 
В «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

Иркутский детский журнал «Сибирячок» стал победителем 
Всероссийского конкурса «Золотой фонд прессы – 2016». 
Напомним, в этом году исполняется 25 лет со дня создания 
журнала. 
«Четверть века «Сибирячок» радует юных читателей интерес-
ными материалами и яркими иллюстрациями, конкурсами и 
встречами. Программа юбилейного года интересна и разно-
образна, и обо всех своих творческих планах и происходящих 
событиях журнал будет сообщать на страницах своего сайта 
и в социальных сетях», – отметили в пресс-службе редакции 
журнала. 
В состав экспертного совета медийного проекта «Золотой фонд 
прессы» вошли наиболее авторитетные преподаватели факуль-
тетов журналистики ведущих российских университетов. В 
этом году, впервые за всю историю проекта, была утверждена 
балльная система оценок СМИ, на основании чего учреждены 
знаки отличия «Золотой фонд прессы – 2016» трех степеней. 
Высшую оценку получило 31 печатное издание России.
Знак отличия «Золотой фонд прессы» учрежден для награж-
дения качественных печатных периодических изданий и 
присваивается лучшим СМИ России. Он призван всемерно 
содействовать продвижению к читателю качественной прессы, 
пропагандирующей высокие нравственные принципы, спо-
собствующей интеллектуальному обогащению российского 
народа и духовному возрождению России. Знак «Золотой фонд 
прессы» стал для журналистского сообщества своеобразным 
эталоном профессиональной ответственности печатных изда-
ний перед обществом. 

Юрий ЮДИН

Краски огня и света 
В Иркутске открылась выставка изделий из цветного стекла 

В Иркутске планируется создание кинокластера, 

в рамках которого в одном месте разместят кино-

компании, киноорганизации и монтажные студии. 

Здесь можно будет воспользоваться оборудовани-

ем, конференц-службами и другими профильными 

киноуслугами. Мы уверены, что это даст толчок к 

развитию кинопроизводства в нашем регионе. 

2016 год в нашей стране указом президента РФ 

объявлен Годом кино. Иркутской области в этой сфере 

есть чем гордиться, ведь с ней связаны имена таких 

известных режиссеров прошлого, как Леонид Гайдай, 

Михаил Ромм, и современных кинематографистов. 

Газета «Областная» посвящает кино специальную 

рубрику и предлагает читателям принять участие в 

киновикторине. 

1. В каком фильме Эльдара Рязанова снялась знаменитая гайдаевская троица – Трус, 
Балбес, Бывалый?
2. Какая известная кинематографическая пара в СССР сыграла в кино супругов Толстых 
– Льва Николаевича и Софью Андреевну?
3. Кто из советских режиссеров открыл для кино будущую голливудскую звезду – 
Кристиана Бейла?
Ответы на вопросы ждем по электронной почте og@ogirk.ru или по телефону редакции 
8 (3952)-200-626. Победители получат пригласительные билеты в иркутские кинотеатры.


